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ACTA DE LA SESION ORDINARIA Nº 1161, CELEBRADA POR 
EL CONCEJO MUNICIPAL DE COINCO, CON FECHA 

11 DE NOVIEMBRE 2021.  
-------------------------------------------------------------------------------- 

 

 En la Sala de Sesiones del Edificio Municipal de Coinco, procede a reunirse 

el Concejo Municipal, constituido en su Sesión Ordinaria Nº 1161.    

 

 Preside la Sesión el Sr. Alcalde, don Juan Abarca Padilla, asisten los 

Concejales que se indican. 

 

Sr.  Carlos Muñoz Rivera 

Sr.  Oscar Orellana Trincado  

 Sra. Joana Ramos Riveros 

 Srta. Belén Atenas Gálvez 

 Sr.  Adalberto Valenzuela Silva 

 

 No asiste el Concejal Sr. Gregorio Valenzuela Abarca, quien envía 

certificado de la Fundación Arturo López Pérez, por hospitalización durante los 

días 11 y 12 de Noviembre del 2021.  

 

 La tabla a tratar en la ocasión consulta las siguientes materias: 

 

1. Aprobación Acta Sesión Ord. N° 1160/21 

2. Correspondencia 

3. Acuerdos Concejo 

4. Presentación Coordinador Regional de Seguridad Pública 

5. Informe Sr. Alcalde  

6. Varios  
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Desarrollo de la Sesión   

 

Se inicia la reunión a las 09:15 horas, cuando el Sr. Pdte., en nombre de 

Dios declara abierta la Sesión. 

 

1.- Aprobación Acta Sesión anterior:           

Se aprueba por la unanimidad de los Sres. Concejales presentes en la 

Sala, el Acta de la Sesión Ordinaria N° 1160, de fecha 04.11.2021. 

 
 

2.- Correspondencia:      

 No hay.  

 

3.- Acuerdos Concejo:      

-  Ord. N° 642, de fecha 10.11.2021, Secplac, da a conocer iniciativas de 

inversión que podrían financiarse con los fondos casino con la cuota a recibir, 

dentro de los cuales existen algunos requerimientos que ha levantado la Secplac, 

la Administración Municipal y los propuestos por el Honorable Concejo Municipal, 

para su discusión y priorización: 

1. Proyecto de resaltos reductores de velocidad vial (lomillos de toro) 

2. Construcción de Sumidero calle Francisco Díaz Muñoz 

3. Mejoramiento de medialuna municipal 

4. Mejoramiento de soluciones sanitarias rurales Villa La Pradera y Villa Nuevo 

Horizonte 

5. Reposición de veredas de Villa El Maitén, El Rulo  

Documento completo fue enviado al correo electrónico de los Sres. 

Concejales, con fecha 10.11.2021.  

 

 El Sr. Pdte., dice que si tienen alguna consulta pueden hacerla, porque se 

encuentran todos los profesionales. Además, es parte de lo que habían 

conversado y si quieren incorporar otra pueden hacerlo, pero es bueno tomar 

una decisión hoy. El Concejal Sr. Muñoz dice que sería bueno que las puedan 
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nombrar, porque la comunidad está mirando. El Sr. Pdte. dice que hablará con 

el Secplac para que puedan ir viendo una a una. El Director de Secplac dice que 

como lo informaron en el oficio que habían hecho llegar con el detalle de los 

oficios, esas son las iniciativas que han ido acogiendo, algunas fueron acogidas 

por Concejo y otras por el municipio. Se encargó de valorizarlas para que 

pudieran decidir cuáles son las que pueden ejecutar y las otras pueden 

financiarse con otro fondo o en otra cuota. Con el recurso que si bien es cierto 

no es tan alto, son las alternativas que pueden ejecutar. Está la mejora de 

evacuación de aguas lluvias en el sector del hospital, ese es un tema recurrente 

que tienen siempre cuando hay lluvias y hay una casa que generalmente se ve 

afectada, por ende, lo que se pretende hacer ahí es una modificación en la solera 

incluyendo una zarpa y dirigir estas aguas canalizadas superficialmente hacía el 

canal de regadío que pasa por ahí. Existe una tubería que tiene la misión de 

canalizar esas aguas, pero no es la solución óptima, la idea es trabajar ahí y 

consideran que sería más fácil la canalización de las aguas. Después está la 

conservación de la medialuna adjuntando el presupuesto que hicieron hace un 

tiempo atrás, pero el presupuesto es más elevado al monto que están 

destinando, porque sería un aporte para poder ejecutar alguna de las obras, 

para poder dejar más operativo el tema, sobre todo el tema de graderías. 

Apareció el requerimiento del tema de las veredas, porque le pareció una muy 

buena iniciativa y lo abordaron con la Villa El Maitén. Cuantificaron los metros 

de vereda 215 metros lineales, se considera el retiro de la vereda existente y 

reposición con una vereda nueva. Lo óptimo de este proyecto era hacer una 

vereda similar a la que están proponiendo en el sector del hospital similar a una 

solera para canalizar las aguas lluvias, que cuando llovió en el verano ese era 

un mar. Así que si pudieran hacer solera y zarpa sería lo ideal, pero dentro de 

este fondo si incluyeran la solera y zarpa se dispara el monto, llegando casi a 

los 20 millones. Solamente consideran retiro y reposición lo que son cercano a 

los 13 millones, considerando que desde el municipio pueden hacer el retiro de 

los árboles, que son la problemática en las veredas. Otro proyecto sería la 

continuación de los lomillos que ha tenido muy buena acogida con la comunidad 

y requerimientos para que se extienda a la Villa Cachantún, Villa la Unión, sector 
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Escuela El Rulo y está cuantificado en 10 millones. Como habían mencionado 

una mejora en las plantas de tratamiento es otro de los proyectos que se podrían 

ejecutar con este fondo y dentro de estos días surgió una reunión con el Alcalde 

y equipo técnico en la Villa La Pradera, viendo las problemáticas que tiene la 

planta de tratamiento y el profesional Carlos Ávila hizo un presupuesto de las 

mejoras por un monto aprox. de 7 millones y medio. En el presupuesto incluye 

el problema en la Villa Nuevo Horizonte donde las cámaras están colapsando y 

no está llegando ni siquiera a la planta de tratamiento provisoria, por ende, 

consideran que la problemática es que las redes de la villa están colapsadas. 

Hay que ver un camión que pueda limpiar toda la red y lo cuantifican en una 

cotización de alrededor $ 250.000.- por hacer una limpieza completa. Ahora por 

el volumen que tendrán, con dos camiones podrían mitigar un poco la 

problemática existente. No se pueden ejecutar todas, pero pueden ejecutar 3 y 

dejar dos pendientes, depende de cómo lo van viendo. El Concejal Sr. Valenzuela 

Silva dice que en estos mejoramientos le gustaría que en una próxima 

proyección de las platas consideren también el tema de aguas lluvias que es un 

sector que fueron a ver en pleno proceso de lluvia, que es en la Villa Cachantún 

donde vive don Nemo, estuvo a punto de entrar agua a su casa. Esa es una 

solución que no abarca mucho dinero, porque tienen una acequia que pasa cerca 

y solamente entubar puede sacar esas aguas. Independiente que el municipio 

hizo una inversión hace un tiempo atrás donde hicieron un pozo, pero se colapsa. 

En la salida de la Villa Cachantún y en el cruce donde vive Chemito también 

ocurre lo mismo. 

El Concejal Sr. Orellana dice que entendiendo que la discusión es de la 

inversión próxima que les están proponiendo, cree que es atingente que en las 

próximas cuotas lo puedan discutir con tiempo para que se incluyan. Atendiendo 

que hay que priorizar y deben dar su votación, porque si es así cede la palabra 

a quien le corresponde comenzar la votación. El Sr. Pdte. dice que este es un 

recurso fresco y de rápida resolución que ya está focalizado le parece bueno la 

iniciativa que propone Adalberto, porque se van a ir incorporando a una cartera 

de proyectos de tal manera que tengan varias y vayan subiendo. Para proceder 

y ser rápido comparte lo que dice el Concejal Orellana sobre la votación. El 
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Concejal Sr. Muñoz dice que todas las iniciativas le parecen importantes, tanto 

como el deporte, infraestructura vial, sin embargo, como bien se ha dicho hay 

que priorizar 24 millones, cuando el valor de todos los proyectos es mayor. La 

verdad prefiere votar de inmediato y se imagina que las iniciativas que quedan 

pendientes, se pueden financiar con recursos municipales, porque hay iniciativas 

que son de bajo costo. El tema de las soluciones sanitarias es la más importante, 

se están acercando al verano y en la comisión que van a formar este tema surge 

en varios sectores de la comuna. Su segunda priorización son las veredas en el 

sector El Maitén, El Rulo, sabe que es importante por el tránsito de los adultos 

mayores y de las personas del sector. En tercer lugar, está la construcción del 

sumidero en Fco. Díaz Muñoz a un costado del hospital, esto tiene que ver con 

que el sifón se rompe y tuvo un problema la semana pasada, entonces ese lugar 

es de un nivel histórico en la comuna. El Concejal Sr. Orellana dice que su 

priorización en primero orden será la reposición de las Veredas en Villa El Maitén, 

porque hay un compromiso que habían adquirido con la comunidad y cree que 

es sumamente necesario. En segundo orden las soluciones sanitarias que se han 

propuesto y cree que haciendo un esfuerzo presupuestario quisiera poner en 

tercer orden para dar actividad al sector el mejoramiento de la medialuna. 

Concluye con el diagnóstico del Concejal Muñoz, pero siente que tienen un poco 

de margen respecto de lo que significa las lluvias respecto al sumidero y como 

la inversión es menor puede que se resuelva de otra forma.  

La Concejal Sra. Ramos dice que la calidad de la vida de las personas es 

fundamental, por lo tanto, el mejoramiento de soluciones sanitarias para ella va 

en primer lugar. le interesa igual saber qué pasará con los árboles. El Sr. Pdte. 

dice que eso lo tienen contemplado. La Concejal Sra. Ramos dice que, en el tema 

de los lomillos de toro, saber cómo se priorizaría la ubicación. El Sr. Pdte. dice 

que ahí hay un tema técnico, entonces tendrán que destinar el recurso, pero ir 

viendo el tema de seguridad vial, porque deben comentar y ser parte de la 

decisión que deben tomar. La Concejal Sra. Ramos dice que dentro de la 

construcción del sumidero que es algo que se ha tirado durante muchos años, 

por lo tanto, esto mejora la calidad de vida de las personas, ya que la casa se 

está deteriorando. Al ser una vereda concurrida porque está al lado del hospital 
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se mojan las personas y cree que es súper importante, porque es algo que 

siempre se ha dejado atrás. El Sr. Pdte. dice que priorizó 4. La Concejal Sra. 

Ramos dice que lo primero es el tema sanitario, después la reposición de las 

veredas y la construcción del sumidero.   

La Concejal Srta. Atenas dice que por su parte lo primordial es la calidad 

de vida de las personas y ellos han tenido hace bastante tiempo estas villas que 

son La Pradera y Nuevo Horizonte sus temas sanitarios, así que su primera 

opción son la solución sanitaria para ambas villas. En segundo sería reposición 

de veredas de Villa El Maitén, El Rulo y por último la reposición de la medialuna. 

El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que lo primero es Reposición de veredas de 

Villa El Maitén, por el compromiso que mantenían con los vecinos, porque la 

verdad están bastantes dañadas. No deben esperar que tengan una caída de 

una persona mayor y después tengan un problema jurídico. En segundo lugar, 

también por el tema de los malos olores y por la calidad de vida de las personas 

opta por las soluciones sanitarias de la Villa La Pradera y Nuevo Horizonte. En 

tercer lugar, los lomos de toro que es un tema de velocidad, porque cada día 

tienen más vehículos. Además, cada día los conductores están más imprudentes, 

incluso lo han adelantado en curvas, no sabe si falta fiscalización, pero están 

muy imprudentes. En cuarto lugar, el sumidero de aguas lluvias en el Hospital, 

porque es un sector donde llega gente enferma y no puede haber una 

inundación. En quinto lugar, cree que con respecto a la medialuna deben 

postular a un proyecto mayor, porque repararla no cree que sea muy eficiente 

en el sentido que lleva muchos años abandonada. Entonces hay que hacer algo 

nuevo con todas las tecnologías que son necesarias, con una proyección para 

que sea un centro cultural y quede bonito. El Sr. Pdte. dice que está 

comprometido con el tema sanitario, por eso su votación es para las soluciones 

sanitarias y con el tema de las veredas igual, porque es una de las primeras 

juntas de vecinos que fueron a ver, es una problemática tremenda y finalmente 

por el compromiso que ha visto con la comunidad, porque las otras obras no son 

menos importantes, pero cree que pueden ir resolviendo algunas cosas con 

presupuesto municipal, se inclinará, por la medialuna. Quieren descentralizar 

porque las actividades las hacen acá y se hace muy complejo, porque tienen un 
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tremendo espacio físico. Comparte en que deben invertir más recursos, pero 

mientras tanto inyectar ese recurso permite que puedan utilizar ese sector. El 

Director de Secplac dice que con respecto a la votación del Concejal Valenzuela 

Silva la idea era priorizar proyectos que sumados dieran 24 millones. Entonces 

al votar tercero los lomillos se pasaba mucho, podría quizás dar prioridad, 

entiende los argumentos que dio, pero quizás dejar tercero la medialuna o el 

hospital para que pueda cuadrar el monto. El Sr. Pdte. dice que quizás cambiar 

solo un punto por el tema presupuestario. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice 

que se inclina por el hospital. Quiere acotar que hay una tecnología que se está 

usando ahora para colocar los árboles, porque tienen muy poco espacio entre la 

solera y vereda. Hoy en día colocan 50 cms de PVC para que la raíz no aflore, 

además de colocar árboles que realmente cumplen con esa función, porque los 

arboles hoy en día solo levantan la vereda. Este sistema esta implementado en 

Rancagua, entonces cuando la raíz sale solo se va hacia abajo siguiendo su cauce 

natural.   

 El Sr. Pdte. dice que agradece la modalidad implementada hoy, que 

permite hacer participativo al Concejo en la toma de decisiones, ya que este es 

el único recurso donde tienen incidencia directa y para que la comunidad sienta 

que nace con iniciativas propias del Concejo. Permitiendo hacer realidad lo que 

quieren alguno de los vecinos dando una solución.   

 El Sr. Secretario Municipal dice que la priorización actual es la siguiente:  

1.- Mejoramiento de soluciones sanitarias rurales Villa La Pradera y Villa Nuevo 
Horizonte. 
2.- Reposición de veredas de Villa El Maitén, El Rulo. 
3.- Mejoramiento Medialuna Municipal.  
4.- Construcción sumidero calle Francisco Díaz Muñoz. 
5.- proyecto de resaltos de velocidad vial (lomillos de toro).  
 

El Sr. Pdte. consulta si quedaría en ese orden. El Concejal Sr. Orellana 

dice que no sabe cuál es la fórmula que están utilizando, pero hubo tres 

votaciones idénticas y más que una asignación hay un empate. Sugiere 

respetuosamente que se defina porque hay un empate, el Alcalde voto de la 

misma forma que la Concejal Atenas y él. Solamente hay 6, hay un Concejal que 

está ausente, ahora es netamente para hacer transparente ante la comunidad. 
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Acá se aplicó un porcentaje según lo que se entrega, si se aplica la otra lógica 

es que se votaron tres proyectos en los tres primeros puestos, que para él en 

democracia valen lo mismo, pero es su observación. El Concejal Sr. Muñoz dice 

que uno prioriza, porque quiere aplicar un valor para que cuando se haga el 

conteo final salga. El Director de Secplac dice que entiende lo que dice el 

Concejal es así, entonces la votación de cada Sr. Concejal por orden de 

priorización es la siguiente: 

Sr. Muñoz: 4,5,2 

Sr. Orellana: 5,4,3 

Sra. Ramos: 4,5,2 

Sra. Atenas: 4,5,3 

Sr. A. Valenzuela:5,4,2 

Sr. Pdte.:  4,5,3  

 

El Concejal. Sr. Valenzuela Silva dice que cuando hay un empate vota el 

Alcalde. El Sr. Secretario Municipal dice que cuando hay un empate el Alcalde 

decide, pero al aplicar ese valor y darle un valor a cada una de las iniciativas. El 

Sr. Pdte. dice que no sabe si los Concejales quieren que tome esa decisión. El 

Concejal Sr. Orellana dice que sí, pero cree que en el futuro hay mayor margen 

de poder resolver pequeñas cosas con presupuesto municipal. El Concejal Sr. 

Muñoz dice que para aclarar son iniciativas de bajo costo y son iniciativas que 

pueden hacer como municipio. Además, es importante no perder el recurso de 

Monticello, por eso la celeridad, quizás si hubieran tenido más tiempo lo podrían 

haber conversado con la comunidad, pero en el fondo todos entienden que deben 

resolverlo rápido y que se ajuste al presupuesto, no es que alguien esté en 

contra de alguna iniciativa. El Sr. Pdte. dice que priorizaría en este minuto, por 

tiempo, por estacionalidad en que se encuentra la medialuna, porque cree que 

el resumidero puede esperar un tiempo y quizás sacarlo hasta con la otra cuota. 

No es urgente en este minuto, pero la medialuna si es urgente por todas las 

actividades que se puedan realizar en la medialuna. Si pregunta, daría esa 

priorización. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que está de acuerdo, siempre 

y cuando se cumplan los compromisos acordados. Reparar la medialuna 
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involucra riesgos por la cantidad de personas que se van a juntar y si con esta 

cantidad de recursos se logra el objetivo le parece bien, por eso que mencionaba 

que la medialuna se postulara a un proyecto mayor donde se cumpliera con los 

requisitos que establecen las nuevas normas. El Sr. Pdte. dice que ha ido dos 

veces a la medialuna con el equipo técnico y una de las cosas que deben reparar 

es reforzar, parte de un sector de la gradería y reparar la cubierta de otros 

paños. Es una mantención y por parte del club de rodeo también realizarán una 

inversión para hacer otras mejoras, tanto en consideración de mano de obra 

estarán ahí. Considera que este recurso podrían ponerlo en funcionamiento es 

lo más básico, porque si vieran las condiciones en que se encuentra el casino, 

donde había personas que pernoctaban y definitivamente tienen que recuperar 

ese espacio. La mora sobrepasa limites increíbles, entonces se hace necesario 

recuperar ese espacio porque se forma un foco de delincuencia tremendo. Así 

que como ya tuvieron un tema en ese sector muy delicado le está dando 

prioridad. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que entregando recursos no cabe 

duda que hace variar su votación. La Concejal Sra. Ramos dice que el sumidero 

del hospital no es solamente por las condiciones climáticas, se sabe que el sifón 

muchas veces se rebalsa, entonces también hay que dar la prioridad que merece 

y quizás como tiene un costo más bajo se puede hacer con otros recursos. El Sr. 

Pdte. dice que entiende y manteniendo el sifón limpio puede dar prioridad para 

que en otros recursos que lleguen se haga la intervención definitiva. El Concejal 

Sr. Muñoz dice que pueden realizarlo con recursos propios, tampoco es una 

cantidad imposible para el municipio, entendiendo que el tema de los sifones por 

más que se haga empeño muchas veces supera la gestión que pueda hacer el 

municipio.  El Sr. Pdte. dice que con la inspección que realizaron con el equipo 

técnico cree que con el monto destinado alcanzará perfectamente para lo que 

tienen presupuestado y puede ser que quede un pequeño saldo, para que con 

recursos propios puedan construir el sumidero. Es importante poder dar una 

solución a este tema.  

 En definitiva, la priorización es la siguiente: 

1.- Mejoramiento de soluciones sanitarias rurales Villa La Pradera y Villa Nuevo 
Horizonte. 
2.- Reposición de veredas de Villa El Maitén, El Rulo. 
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3.- Mejoramiento Medialuna Municipal.  
 

El Concejal Sr. Orellana dice que solo a modo de complementar es normal 

que se quiera postular a proyectos de gran envergadura, pero hay otros 

proyectos que entran en discusión y a plantearlo en recursos menores se crea 

una falsa expectativa ante la comunidad. Hace la advertencia porque puede 

quedar la falsa expectativa de que presentaran un proyecto para la medialuna, 

pero se sabe que hay varios más, sobre todo cuando son de gran inversión. 

Entran en otra priorización y obviamente la idea no es mezclar.    

El Sr. Secretario Municipal dice que hay que fijar fecha para aprobar el 

PADEM ya que debe quedar aprobado el día 15 de noviembre. El Sr. Pdte. dice 

que como esto será de larga discusión y entendiendo que este sábado funcionará 

la clínica cederá la palabra a Carolina que presentará a la persona que estará a 

cargo de la parte técnica.  La Sra. Administradora Municipal dice que el sábado 

tendrán la inauguración de la clínica, al ser financiada con dinero del Gobierno 

Regional implica que la persona que ve el tema de tenencia responsable tenga 

algún título vinculado al área veterinaria. Siendo así entrevistaron algunas 

personas y Catalina Sandoval que es técnico veterinario de la comuna, verá el 

programa de tenencia responsable. La Srta. Catalina Sandoval se presenta 

diciendo que el sábado se realizará una presentación de cómo aplicar 

antiparasitario a las mascotas, además de ayudar en el centro veterinario nuevo. 

El Sr. Pdte. dice que contar además que, dentro de las personas entrevistadas, 

la mayoría era de la comuna. Está contento de dar la oportunidad a personas de 

la comuna, porque es un tremendo desafío y prontamente estarán indicando las 

prestaciones y valores que van a tener. Estará físicamente en la oficina de la 

DIMAO, pero también en la clínica, así que espera que tenga mucho éxito. La 

Srta. Catalina Sandoval dice que está estudiando medicina veterinaria y esta 

oportunidad le ayuda a adquirir conocimientos.  

La Sra. Administradora Municipal dice que una de las aristas que querían 

tener era no solamente hacer prestaciones de médicos veterinarios, sino, 

además vincularse con fundaciones y en ese sentido se está en conversaciones 

con UOH y Santo Tomás, para poder tener personal que realice sus prácticas 
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profesionales acá. En ese sentido vendrá la persona que está como Directora del 

Centro de Formación Santo Tomás con diferentes fundaciones de ese sector, 

para poder trabajar con el tema del rescate de mascotas porque acá muchas 

veces reciben requerimientos de la comunidad, pero acá no cuentan con 

infraestructura para recibir animales abandonados. Es importante para poder 

incorporar un tema de responsabilidad social en el centro veterinario y hacer 

vinculación con diferentes organizaciones. Además, había una entrega de 

alimentos sin ningún tipo de orden entonces en ese sentido había animales en 

hogares temporales y ese alimento es algo fundado para personas que 

realmente estaban rescatando y sacando animales de la calle. La Concejal Sra. 

Ramos dice que desconoce el tema de las fundaciones, porque las organizaciones 

que hay en la región y en Chile no tienen apoyo ni ayudas concretas. Todo 

funciona con voluntad de la gente que quiere cooperar. Ahora si existe este tipo 

de fundaciones es maravillo, porque sería lindo que eso cambiara, ya que en 

este momento todas las organizaciones animalistas están colapsadas y es por 

un problema educacional. Para ella la palabra esterilización es la palabra básica 

para tener una tenencia responsable de acuerdo a lo que se necesita para bajar 

la cantidad de perros y gatos abandonados. Hay que poner en conocimiento a 

las personas y partir desde el colegio, porque vio en el informativo del PADEM 

que les entregaron se habla mucho de medioambiente, pero aún no hay nada 

de tenencia responsable y es algo tan fundamental en los niños de etapa 

preescolar. La Sra. Administradora Municipal dice que hace el alcance, porque 

es algo que sale de lo común con lo que es un centro veterinario de atención 

médica. El tema de las esterilizaciones médicas comienza sí o sí el 29 de 

noviembre y tienen 160 personas inscritas. Respecto al tema de tenencia 

responsable está incorporado y se entregará material adicional a la ordenanza 

que tienen. Respecto al tema de fundaciones, se está haciendo un catastro con 

las organizaciones que no cuentan con personalidad jurídica y de Rancagua o 

Rengo que ya cuentan con personalidad jurídica y han optado a fondos de 

mascota protegida. La idea es apoyarlas en regularizar y aquellas que ya tienen 

personalidad jurídica se pueda generar la vinculación para que se apoyen en el 

rescate de los animales.  
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Posteriormente el Sr. Pdte. ofrece la palabra en relación al PADEM. El 

Concejal Sr. Muñoz dice que no sabe hasta qué punto puede ser cambiado, 

porque entiende que, si deben aprobarse hasta el 15, al momento de plasmarse 

en el documento entiende que se hace con el equipo de cada colegio. Quizás 

para entender bien hasta qué punto pueden incidir, entendiendo que hay una 

comunidad y ver si poder modificar. El Sr. Pdte. dice que por el tiempo tan 

acotado no alcanzan, porque puede que quieran hacer observaciones. Lo mismo 

pasa con el presupuesto, para eso están las comisiones, porque se juntan para 

discutir el tema, tendrían que hacer alguna comisión extraordinaria para poder 

ver el tema. El Concejal Sr. Muñoz dice que puede que haya observaciones y 

cosas propias de los colegios. El Sr. Pdte. dice que están contra el tiempo para 

la aprobación lo que pueden hacer es un levantamiento de las observaciones con 

el compromiso de que puedan hacer las mejoras donde correspondan. El 

Concejal Sr. Orellana dice que se entiende que las propuestas que se hagan, en 

este caso lo que podrían hacer es disminuir alguna de las partidas, pero nunca 

aumentar y saben lo que significaría disminuir alguna partida en educación, 

ahora valida es la observación y lo que quieran entender respecto de cómo esto 

se ejecuta. Donde cumplen un rol más importante es en la fiscalización efectiva 

del futuro respecto a esto. Es importante que el Director DAEM explique, pero 

en el tema del PADEM puedan disminuir una partida. En el fondo por eso es que 

se envía porque en el fondo debió haber sido enviada o retroalimentada con los 

tiempos adecuados, lo mismo pasa con el presupuesto. En el Concejo anterior 

se juntó la comisión de finanzas entendiendo que la facultad solamente del 

concejo es poder disminuir una partida. Para ser más sincero el presupuesto 

pasado lo rechazaron porque no estaban de acuerdo. El Concejal Sr.  Valenzuela 

Silva dice que quería agregar que el PADEM es una proyección de 8 años para la 

educación comunal, pero esta proyección dura hasta el 2024, entonces más allá 

de las observaciones que se hacen era el tema de que se pueden ir haciendo 

algunas modificaciones en el correr del año porque lo va viendo el Director DAEM 

de acuerdo con los Directores. Más que aprobar el PADEM no sabe si alguna vez 

se ha realizado alguna modificación, porque lleva recién cuatro meses entonces 
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bajo esa lógica obviamente aclarará las inquietudes que tengan como 

Concejales.  

El Sr. Jefe DAEM dice que en primer lugar quiere establecer que la ley 

19.410 establece que se debe elaborar un instrumento de planificación de 

educación en cada comuna y esta tiene varios lineamientos que están 

establecidos por el Mineduc y Superintendencia de educación. Los PADEM se 

elaboran cada año y se van modificando, pero tienen una durabilidad de 12 años. 

Este instrumento abarca hasta el área de presupuesto que se debe hacer para 

cada año. Este instrumento está elaborado con los especialistas, personas 

técnicas y con apoyo de las personas de educación. Sin embargo, cada año se 

envía a las Direcciones Provinciales, a los Directores, como así al Concejo para 

su respectiva aprobación. Por parte del Departamento Provincial está sin 

observaciones. Este instrumento para las competencias que indican, desconoce 

si los Honorables Concejales pueden modificar, puesto que son materias técnico 

pedagógicas. El Concejal Sr. Muñoz dice que está claro como el agua, pero en el 

fondo era la certeza, porque tienen que aprobar o rechazar el PADEM. De todos 

modos, aprueba el PADEM, pero le gustaría indicar que hay cosas en la visión 

que le gustaría mencionar, porque tienen poco tiempo en la incidencia que 

tengan ellos sobre las escuelas. Le llama la atención que el PADEM se hable de 

la identidad local, pero en noviembre se habla de tecnología en circunstancias 

que deberían estar enseñando la historia de Coinco, personas que formaron la 

comuna, celebraciones, pueblos originarios y que quizás se hace en algún punto 

con el aniversario. Cree que es importante reforzar la identidad como Coincanos 

y tener una bajada que está en la visión, pero que no lee en la planificación 

mensual. Otra aprehensión que tiene es respecto a cómo se está trabajando el 

inglés y le nace el tema porque ha conversado con profesores y se habla de la 

cantidad de horas que se enseña. Eso es importante observarlo, porque cuando 

se desarrollan nuevas tecnologías, los empleados deben estar desarrollados con 

matemáticas, programación y sería una gran herramienta que los niños desde 

muy pequeños pudiesen dominar mejor el inglés. Habían visto el tema de la 

polivalencia, pero ya está integrado en el PADEM. Solo quiere mencionar que 

aprueba el PADEM. El Sr. Jefe DAEM dice que solo quiere mencionar al Concejal 
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que si lee con mucha detención el concepto de visión y misión es general, pero 

si se va al área específica y a transversalidad en las unidades educativas todo lo 

que indico que se realiza y lo puede verificar a través de los libros de clases 

donde están los contenidos y las mallas curriculares. Hay instituciones dentro de 

nuestra localidad que tienen algunas áreas institucionalizadas. En cuanto al área 

del inglés, las políticas del estado y reglas que emanan del Ministerio no se 

pueden inmiscuir, sin embargo, pudieron hacer modificaciones para poder 

implementar un inglés nativo donde dos comunas en Chile lo tienen a través de 

la fundación oportunidad. El Concejal Sr. Muñoz consulta por los libros que 

utilizan para enseñar lectura, porque dice que está dentro de los objetivos 

transversales. El Sr. Jefe DAEM dice que no puede decirlo con nombre y apellido, 

pero los especialistas pueden mencionar que es un inglés nativo y que se trabajó 

con ellos en los objetivos. Se adquirió el material correspondiente y lo puede 

entregar el jefe técnico. El Concejal Sr. Orellana dice que quisiera recomendar 

algunas observaciones que se vienen haciendo en el tiempo y es ir unificando la 

forma de enseñar, entiéndase que todos los colegios son dependientes del 

mismo DAEM y hay algunas diferencias en lo que tiene que ver el educando. 

Sabe que cada colegio tiene su sello, pero no olvidar que el centro de todo esto 

es educar. Algo que había solicitado es ir mostrando parte de la historia y si no 

existe ese registro lamentablemente irlo creando, cree que se puede trabajar de 

forma conjunta, aunque sea anecdótica es importante que lo conozcan. Sobre el 

PADEM lo aprueba.  

La Concejal Sra. Ramos dice que respecto al PADEM ya hizo una 

sugerencia en lo que va sobre la conciencia ecológica que se genera acá. De 

todas formas, en las próximas actividades incluir un poco de tenencia 

responsable. Viene en conjunto del municipio como tienen su DIMAO esa sería 

su sugerencia. Además, le surge la duda, porque en Copequén se habla que 

hacen cursos con Senda, pero quiere saber si eso se ajusta a los demás colegios. 

Respecto al PADEM está aprobado. Interviene el Sr. Fernando Ugarte, dice que 

respecto al tema de Senda está incluido en seguridad pública y es parte de las 

obligaciones de Senda. La Concejal Sra. Ramos dice que respecto al tema de 

tenencia responsable le gustaría saber si existe alguna probabilidad de comenzar 
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dentro de las actividades con los niños. El Sr. Jefe DAEM dice que cree que no 

se ha entendido algo. El PADEM y sus objetivos son a nivel macro, después 

vienen los generales, específicos y transitorios. Dentro de ese contexto están 

todas las indicaciones que se mencionan que están dentro de las unidades 

educativas, la tenencia y resguardo de los animales, los profesores lo enseñan 

y también es aplicable en las charlas y escuelas para padres. Es el rol de cada 

profesor jefe la implementación, del mismo modo en los planes y programas 

curriculares de ciencias, vienen unidades sobre el medio ambiente y cuidado del 

entorno. Todo esto se dicta a nivel país, no solo en Coinco. La Concejal Sra. 

Ramos agradece la respuesta y aprueba el PADEM.  

La Concejal Srta. Atenas dice que obviamente poder incluir el tema 

cultural de la comuna, es importante que todos los niños y futuras generaciones 

se impregnen de este tema para que tengan sentido de pertenencia. Así seremos 

la comuna que siempre han sido arraigada a sus raíces. Aprueba el PADEM y 

ojalá la próxima vez se tomen en cuenta esto, porque por ahora no tienen mayor 

injerencia. Ojalá poder aumentar esto, porque desde ahí comienza todo, porque 

así se preparan las futuras generaciones y profesionales. 

El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que tiene entendido que se hace 

mucho en los colegios y espera seguir fortaleciendo el tema de los reciclajes, 

porque todos saben que tienen un mundo contaminado, porque todos saben que 

tienen un mundo como esponja y pueden absorber las medidas que se tomen 

respecto al reciclaje. Cuando se come un dulce, su hija no permite que deje el 

papel en el auto, porque son ellos quienes están viendo la nueva visión de cómo 

manejar el planeta. También es visión de los vecinos que se proyecte ese tema, 

pero por su parte aprueba el PADEM.                      

 El Sr. Pdte. dice que aprueba, porque este instrumento le permite ir 

supervisando el quehacer de los colegios. Por eso, quiere comentar que hace un 

tiempo tuvo una reunión con el Alcalde de Chimbarongo en donde se habló sobre 

un material educativo creado, estilo monopolio para que se rescatara las cosas 

típicas de la comuna. Antes de la reunión hablaban de los ex alcaldes y le 

comentaba que había tomado contacto con don Hugo Lecaros. Entonces 

comentaba que el material esta valorizado y pensado para que el próximo año 
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se implemente acá en la comuna. Este material será implementado reforzando 

con el juego para tomar consciencia y con esta iniciativa, reitera su aprobación 

al PADEM.  Con los Concejales del área de educación han estado recorriendo los 

colegios y tienen una mirada más amplia. La semana pasada fueron a ver la feria 

tecnológica que tenían al frente y fue una experiencia muy linda. Quiere felicitar 

al cuerpo docente, directivo y alumnos por la labor realizada.  

Finalmente se aprueba por unanimidad de los Sres. Concejales y Sr. Pdte. 

presentes en la sesión, el PADEM año 2022.  

El Sr. Jefe DAEM dice que se comprometerá para que en una próxima 

oportunidad si es que está trabajando en el municipio y está en el tema de 

educación incorporar algún anexo para dar transversalidad a las indicaciones 

que se están entregando. En un minuto determinado, ya sea servicio local que 

ingresa el 2024, se haga cargo de esta situación y poder decirles a los Directores 

que cuando hagan exposiciones los Concejales sean invitados. Poder presenciar 

en terreno y luego de esta aprobación es que tanto los sellos de cada unidad 

educativa, la misión y la visión están enlazadas con cada una de las misiones y 

visiones de cada unidad educativa. Esto no es algo a la ligera, es algo que llevo 

meses de trabajo con los supervisores de educación provincial para poder 

elaborarlo. La indicación que están dando la va a colocar en un anexo para poder 

dejarlo enmarcado, si es que está en un PADEM 2023.  

 

El Sr. Pdte., solicita autorización para la extensión de la Sesión de 

Concejo. Se aprueba por unanimidad de los Concejales, la extensión horaria. 

 

4.- Presentación Coordinador Regional de Seguridad Pública: 

 Se presenta el Sr. Fernando Ugarte, Coordinador Regional de Seguridad 

Pública, quien expone lo siguiente:   

Programa Denuncia Seguro, entrega de información delictual de forma 

anónima.  

Victimización en la Región de O’Higgins – ENUSC 2020 

Denuncia agregada – ENUSC 2020 

Motivos para no denunciar – ENUSC 2020 
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¿Por qué no se denuncia? 

Denunciar implica IDENTIFICARSE. Pero muchas personas se enfrentan 

diariamente con delitos y no se atreven a hacer la denuncia por miedo a las 

represalias o por no querer verse envueltos en un proceso judicial.  

Se piensa que los delitos asociados al TRÁFICO DE DROGAS SON MENOS 

DENUNCIADOS por el temor a represalias.  

¿Qué es Denuncia Seguro? 

Es un Programa de la Subsecretaría de Prevención del Delito, creado en el año 

2010 para facilitar a las personas la entrega de información delictual. 

¿En qué consiste? 

 Es una línea telefónica 100% anónima 600 400 0101 

 Tiene horario de atención permanente 

  Tiene alcance nacional 

  Es atendido por personal altamente especializado 

 Se realiza una entrevista guiada 

 Se recopila información delictual, la cual puede terminar en una denuncia. 

¿Qué delitos se denuncian? 
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Si recibimos: 

• Tráfico o microtráfico 

• Porte o tenencia de armas 

• Receptación o venta de artículos robados 

• Violencia intrafamiliar 

• Delitos sexuales a menores 

• Homicidios y secuestros 

• Prófugos de la justicia 

• Comercio ilegal y falsificaciones 

• Maltrato animal (persona que quiere producir un daño a un animal)  

No recibimos: 

Consumo de drogas 

Robos 

Delitos sexuales a mayores de edad  

Amenazas 

Tenencia irresponsable de mascotas 

Ruidos molestos  

¿Qué información necesitamos? 

Personas: 

Antecedentes para identificar a los involucrados. Sirve apodos, características 

físicas.   

Modo de operar:  

Horarios, vehículos, armas, conductas.  

Lugares: 

Dirección y/o descripción del lugar.  

¿Prefieres entregar la información por internet? 

Para estos casos, contamos con una página Denuncia Seguro Web donde a 

través de internet ingresas información delictual de manera 100% anónima.  

Ingresa a la página del programa y encontrarás Denuncia Seguro Web. Aquí 

se te ofrecerá un menú para elegir el delito que quieras informar.  

La entrega de la información se hace avanzando a través de pestañas, llenando 

la información de las personas involucradas en el presunto delito, los lugares y 
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el modo de operar de aquel. Por último, tendrá la opción de informar detalles 

específicos que considere importantes para describir el caso.  

Denuncia Seguro Web, ofrece la opción de subir imágenes y archivos para 

acompañar la denuncia de pruebas más sólidas. 

 

 

• Es necesario conocer la información delictual que la comunidad 

pueda poseer (Denuncia).  

• Sin denuncia no hay delito: georreferenciación y distribución de 

recursos. 

• Denuncia Seguro es una alternativa para la entrega de información de 

manera completamente anónima. NUNCA pedirán la identidad de 

quien llama. 
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• Unificar nuestro discurso potencia la labor conjunta.  

Desafío: 

¿Cómo podemos aumentar la cantidad de denuncias en las zonas prioritarias 

de nuestras comunas?  

La mejor solución es llevar el programa, por eso ha hablado con todas las 

personas del Consejo de Seguridad de poder llevar el programa a las personas.  

Es importante entender que, si no alimenta al sistema con información, el 

sistema no reacciona, ante la ocurrencia de un delito la gente muchas veces 

menciona que el sistema no hizo nada, pero me debo preguntar si yo hice algo. 

Les es importante el rol de los Concejales y del Alcalde, porque cuando se habla 

que denunciaron, hay que consultar en dónde se realizó la denuncia. Hay que 

dejar en claro que las denuncias deben hacerse en Ministerio público, 

Carabineros y PDI, en algunos casos algunas municipalidades a través del Depto. 

Jurídico han construido denuncias en forma directa. Muchas veces cuando 

pregunta a las personas donde denunció, le indican que le informó a la Pdta. de 

la JJ.VV., Concejal o Alcalde, porque es necesario denunciar ya que cuando se 

toma conocimiento de un delito deben hacerlo. La denuncia que hace un vecino 

si pasa al mundo real, pero si todos hacen denuncias, las tasas de delito 

aumentan, pero es mejor no tener una foto no tan linda, pero real a una foto 

linda, pero falsa. Esto permite que cuando tienen números más reales, diferentes 

instituciones pueden reaccionar y reforzar, generando un foco de prevención. 

Carabineros puede aumentar la dotación y desde la Subsecretaría poder dar 

recursos y más fuerza a un recurso de seguridad. Prefiere que mientras 

denuncias hay es más real.  

El Concejal Sr. Valenzuela Silva, dice que en el caso de denuncia seguro 

web observa que un vecino le hicieron un robo puede denunciar sin ser el 

afectado. El Sr. Fernando Ugarte dice que en ese caso al ser testigo de un delito 

debe llamar al 133 o 134, porque la diferencia entre los dos números es para 

presentar información por un delito del cual manejo antecedentes, pero si ve 

que una persona extraña ingresa al domicilio del vecino, debe ser claro en que 

deben llamar al 133. Además, tienen el número de tenencias, Comisarias y sub 

comisarias, puede entender que esto, es más rápido, en cambio sí llama al 133 
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le dará con Cenco principal y eso queda registrado, queda grabado. Entonces 

por ende si en algún momento Carabineros tiene otra situación más compleja o 

se demora en llegar permite al municipio poder presentar un reclamo o pedir 

antecedentes. En las tenencias ese registro no queda, entonces por eso insiste 

que en caso que haya un delito o vea un delito llame al 133. El Concejal Sr. 

Valenzuela Silva, dice que quizás se expresó mal, porque tiene claro lo que dice, 

pero su pregunta es si una vecina fue afectada y no hizo la denuncia. El Sr. 

Fernando Ugarte dice que, en esos casos, o en robos que se han visto afectado 

los bienes, más que hacerlo usted, puede decirle a la vecina que hagan la 

denuncia y se apoyan.        

 El Sr. Pdte., agradece la presencia del Sr.  Fernando Ugarte, además de 

que ha estado presente en el Consejo de Seguridad Pública y este tema lo han 

conversado. El valor de denuncia seguro para los vecinos y para el municipio es 

tremendo, porque permite orientar y guiar a los vecinos frente a un hecho 

delictual y las cifras son esas. Comparte absolutamente prefiere una fotografía 

que no sea agradable, pero que sea real. La comuna cree que es una comuna 

segura, pero no pueden bajar los brazos ya que es una lucha diaria que todos 

deben dar, porque son agentes de cambio. Agradecer el tiempo y se imagina 

que quedará disponible la presentación, por si los Concejales quieren tenerla.    

El Concejal Sr. Muñoz quiere agradecer la presentación, consulta si por 

las denuncias se puede generar una denuncia con personal especializado o se 

opera con los mismos Carabineros de Coinco. El Sr. Fernando Ugarte dice que 

opera en base a los mismos Carabineros de Coinco, pero dependerá de quien 

llame porque si llamo al 134 llegará la PDI, siempre que la operadora determine 

que es algo que requiere investigación. Cuando viene desde el Ministerio Publico 

presentan muchas denuncias por droga, quedará en manos de la PDI. El Sr. 

Pdte. dice que es de acuerdo a la naturaleza del delito. Agradece la presencia 

del Sr. Fernando Ugarte.  

 Terminada la presentación del Sr. Ugarte, se retira de la sala.  

 

 

  



22 
 
 

5.- Informe Sr. Alcalde: 

 El Sr. Pdte. informa firma convenio Essbio proyecto copa de agua FNDR 

6% para la pintura y lugares que deben recuperar. Las copas que tienen hoy en 

La Gruta se transformaron en un foco de delincuencia y basurales. Así que han 

decidido hacer el primer mural y es el primero de este tipo de iniciativas, así que 

hicieron la firma del convenio donde el gerente vio la importancia que le están 

dando. Le mostraron la ruta de los mosaicos y quedó fascinado, así que cuando 

estén próximos a inaugurar quedaron de invitarlo, para que se note esta 

responsabilidad social. El Concejal Sr. Muñoz consulta si en este encuentro se 

tocó el tema relativo a eventos. El Sr. Pdte. dice que aprovecharon la instancia 

y lo conversaron largamente, porque estas son etapas de acercamiento con las 

empresas. Planteaba el tema, además de contar las actividades que tenían en 

donde se ofreció ayuda. Les contaba que asumió la gerencia en Rancagua y viene 

del holding de Concepción, así que fue una forma de convenio bastante 

provechosa. Además, agradecer a Marina porque busco este acercamiento y 

financiamiento. En esa misma línea se conversó el tema de alcantarillado, 

porque ahí tienen una problemática. Había cosas que no estaban regularizadas, 

además había un documento que no estaba realizado de la forma que 

correspondía. Acá no están tratando de buscar culpables, pero hay que buscar 

soluciones. El Director de Secplac dice que esta reunión la antecedía varios 

correos y antecedentes que estaban compartiendo con las personas de ESSBIO 

hace bastante tiempo. Está notificación fue realizada hace varios años, en donde 

se notificó que el liceo se encuentra vertiendo sus aguas servidas a las redes de 

ESSBIO y ahí no hay ningún proyecto ingresado. Les notifican que la solución es 

hacer un proyecto, ingresarlo y ver el tema comercial en donde manifestaron 

que no tenían la intención de cursar ninguna multa, solo querían que se 

regularizara. Se dieron cuenta que el liceo tenía una planta de tratamiento que 

dejo de funcionar, entonces conectaron el liceo a la piscina y después alguien lo 

conecto con la sede de discapacitados. La piscina en algún momento se 

regularizo, pero el liceo es donde no hay regularización y les costó mucho poder 

encontrar donde estaba la conexión. En paralelo están trabajando con un 

proyecto para ingresarlo al área de nuevos clientes en ESSBIO, regularizar este 



23 
 
 

proyecto y regularizar el atravieso de acueducto a través de las propiedades 

municipales. Ayer llegaron con la notificación y ahora deben hacer la 

normalización comercial, pero el monto es de 11 millones por los 60 meses 

adeudados, es negociable. El lunes 22 tendrán otra reunión con ESSBIO, Jefe 

DAEM y el Alcalde, van a ver el tema de la negociación. El Sr. Pdte. dice que 

para cobrar vuelan, además hay un descuido del municipio y estarán multados. 

Quería transparentar porque no es todo maravilloso y hay que ir haciéndose 

responsable, quiere contar que se fijó una fecha de trabajo de los protocolos 

Covid con educación para el 30 de noviembre. La Sra. Administradora dice que 

están en contacto para ver el tema de coordinación y quedó de hacerle llegar 

una carpeta de protocolos Covid. Además, convocar de establecimientos 

cuadrillas sanitarias, estructurando reuniones e insumos. El Sr. Jefe DAEM dice 

que le gustaría saber cuál es el objetivo de esta jornada que se quiere hacer, 

debido a que todos los protocolos que se realizan en las unidades educativas 

están direccionados, establecidos por el Ministerio de Educación y Minsal. Para 

todos los funcionarios se han realizado alrededor de 14 capacitaciones, están las 

cuadrillas sanitarias establecidas, cada colegio tiene su propio protocolo. Ningún 

protocolo puede ser igual porque todos los colegios son diferentes en su práctica. 

Entonces quiere saber el objetivo para estar preparado en esta reunión. El 

Concejal Sr. Muñoz dice que por una petición de funcionarios particularmente de 

jardines infantiles que no estaban incluidos dentro de ninguna capacitación. 

Entonces en la conversación del Concejo se planteó y también por el caso de 

Covid al frente, se decide hacer un reforzamiento porque probablemente las 

capacitaciones fueron cuando no estaban en masa. Ver la posibilidad de dar una 

vuelta y hacer una bajada de protocolos entendiendo la realidad dinámica del 

Covid. Acá habla de que hubo 14 capacitaciones, pero tienen que hacer muchas 

más que esas, porque el Covid es bastante dinámico. Hoy están subiendo los 

contagios a nivel nacional y hay que tener nuevas bajadas. Incluso iba a 

preguntar si iba a incluir a los jardines infantiles. La Sra. Administradora 

Municipal dice que esto no tenía que ver con una variabilidad en los protocolos 

sino en la aplicación de los mismos. Por eso, hay que entender que la idea es 

generar redes locales con el hospital y ACHS. El Sr. Jefe DAEM dice que le llama 
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la atención que el jardín haya establecido que no fue incluido en las 

capacitaciones al igual que todos los colegios, además sin capacitaciones no 

podrían funcionar y estos protocolos son modificados de acuerdo a normativas. 

Sus directores lo explican y hacen eso mismo con la cuadrilla sanitaria. Cree que 

los Honorables Concejales, dudan de lo que hacen sus colegas, y se siente 

tocado, porque hacen un sacrificio enorme, agotador y por ejemplo con fecha 03 

de noviembre estuvo la Dirección Provincial viendo el tema del retorno seguro 

en los colegios de la comuna. En el informe da cuenta que el liceo da 

cumplimiento de protocolos del retorno seguro, por eso es que de todas maneras 

aceptará la indicación y pedirá a un representante de cada colegio que el 

funcionario de la ACHS que venga explique lo consensuado que diga el Ministerio, 

porque quien lo fiscaliza es el Ministerio de Educación. Una capacitación con otro 

tema puede confundir a sus colegas. La Sra. Administradora Municipal dice que 

por lo mismo pidió los protocolos con anticipación de funcionamiento y de 

transporte. El Sr. Jefe DAEM dice que estarán listos en hora de la tarde porque 

la jefa UTP distribuirá donde corresponde. El Sr. Pdte. dice que lo que han 

hablado en Concejo es porque la prevención siempre es lo más importante. 

siempre ha sido un tema recurrente en cada una de las reuniones el tema de los 

protocolos. Nada de esto se está dudando, sino que se está reforzando. El Sr. 

Director de Control dice que en el ánimo de lo que compete como asesores, 

manifestar un poco la preocupación por parte del área de control, porque si 

participará el hospital no pueden modificar los protocolos porque la 

superintendencia de educación es quien debe supervisar los protocolos Covid. Si 

por alguna modificación realizada, nadie se hará responsable del ámbito 

administrativo. El concejal Sr. Orellana dice que el Concejo no ha pedido ni está 

en disconformidad como lo plantea el Director del DAEM. El Concejo responde 

cada uno por sus actos, no hay un cuestionamiento del funcionamiento, acá lo 

que hizo el Concejal Muñoz fue una sugerencia. Entre lo que estaba en el 

protocolo para ajustarse, esa solicitud fue atendida y no fue respaldada por el 

total del Concejo, pero se entendió que era una buena iniciativa. El Sr. Pdte. dice 

que no habrá un cambio de protocolo porque se entiende que hay un ente 

fiscalizador que regula, pero le parece muy buena la observación del Director de 
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Control. El Concejal Sr. Muñoz dice que se sintió aludido, porque lo puede decir 

de frente, no tiene nada en contra de él, ni gestión de profesores o directores. 

Lo que han solicitado lo manifiesta es para mejorar aún más esto, entendiendo 

que vuelven de apoco, porque es muy diferente cuando están voluntariamente 

versus la llegada masiva, porque más personas llegaron a los colegios. Ahora 

esto también implica ciertos temores por parte de funcionarios y apoderados. La 

idea es precisamente reforzar eso, tener una mejor bajada y se imagina que si 

pueden sumar, mejorando protocolos sin restar nada también lo pueden hacer. 

Lo importante es que el proceso educativo siga adelante y todos estén tranquilos 

al momento de mandar a sus hijos al colegio o desempeñar funciones. El Sr. Jefe 

DAEM dice que está clarificando la posición que se crea y su proceder es porque 

lamentablemente como llevan dos años de pandemia. En reuniones de personas 

externas que se está solicitando han desvirtuado la situación y no están en 

conocimiento con las últimas instrucciones que ha dado el Ministerio. Su 

aprehensión es que los colegas salen de la reunión y comentan que el Ministerio 

dice una cosa, pero la Secreduc dice otra, ACHS dice otra cosa, entonces no 

saben en cual quedar. Producto de eso y como no saben que indican, ellos solo 

se basan en lo que dice el Ministerio y Secreduc. Compartirá los protocolos de 

cómo está funcionando, pero si darán a conocer en esas reuniones, pero se 

deben regir en lo que dice el Ministerio de Educación y Secreduc.  

El Sr. Pdte. dice que a través de una información que llego del Seremi de 

Agricultura una invitación por tema especialmente del agua para verlo. En otro 

contexto ha sido planteado en Concejo el tema de los pañales y quiere contar 

que ya se hizo la orden de compra para 300 paquetes de pañales. Respondiendo 

un poco la consulta que se hizo el fin de semana, es la misma ayuda que se está 

prestando para postrados. El Concejal Sr. Muñoz dice que tuvo una reunión con 

el hospital sobre el programa de postrados lleva dos meses sin pañales, averiguó 

el dato y son 42 personas en la comuna. No es un número mayor, porque el 

tema de los pañales es la punta del iceberg, es muy complejo estar lavando 

pañales porque son 42 personas. Pidieron ayuda, pero el hospital necesita un 

poco más. Son 40 casos de personas que necesitan apoyo kinesiológico, 

curaciones y el hospital cuenta con las dos ambulancias y una camioneta. 
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Entonces el programa para poder cumplir con los requerimientos es necesario 

usar dos días y lamentablemente se ven afectados adultos mayores. Si pudiera 

revisar ese apoyo porque además del martes, poder el jueves porque son 

condiciones de salud muy complejas y quienes han tenido conocidos postrados 

saben lo difícil que es. El Sr. Pdte. dice que entiende perfectamente el tema, 

pero le complejiza el tema de los conductores, porque hay que ver el tema de la 

póliza. Comentar que en una reunión con Sebastián estuvieron hablando de lo 

que querían hacer y brevemente quiere contar sobre la búsqueda de una 

solución en la Villa La Pradera. El Director de Secplac dice que lo que tenían que 

ver era el saneamiento sanitario y en base a lo que pudo averiguar para dar 

prioridad a los fondos casino. Se detectaron las problemáticas y si bien eran 

bastantes todas tenían solución, eran algunas bombas y algunos cambios. 

Además, se ofreció un poco de apoyo en la coordinación para los cobros, porque 

no cuentan con un sistema regulado y les cuesta mucho ponerse de acuerdo. 

Van a crear un sistema para que puedan cobrar a los vecinos el tema del 

alcantarillado y poder pagar el plantero, porque es lo que muchas veces les falta. 

Por la parte técnica es lo que pudo averiguar con don Carlos Ávila. Interviene el 

Sr. DOM dice que tuvieron una reunión con la comunidad de la Villa La Pradera 

porque lo principal fue la planta de tratamiento ya que fue comentado bastante 

en este Concejo. Donde principalmente el Alcalde recoge los requerimientos de 

la comunidad y se traspasan a Secplac donde se hizo el presupuesto. Esto fue lo 

más importante que se trató en la reunión, además de una serie de inquietudes 

de la comunidad. Algunos temas comentados fueron la reactivación de la junta 

de vecinos y este desorden un poco como vecinos que ellos plantean y que recae 

en lo que comentaba el Secplac. Otras inquietudes que plantearon fue el espacio 

de la multicancha, porque tenían dudas sobre el loteo original y efectivamente 

si es parte de una de las áreas verdes y pertenece a la villa. Hubo quejas de la 

limpieza y se comprometieron a realizar mantenimiento de las áreas verdes. Se 

comprometieron a hacer una mejora en la multicancha y la próxima semana el 

17 realizaran una pequeña inauguración, donde instalaran arcos de futbol, 

basquetbol y mejoras para que se puedan recrear mejor. Cada una de las 

oficinas tiene algunas tareas pendientes, algunas se están ejecutando, otras 
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están listas y otras son un poco más largas. El Sr. Pdte. dice que al no tener una 

junta de vecinos actualizada se le hace muy difícil el cobro para el plantero, pero 

cree que si no regulan luego volverán a tener ese problema. Ahí salieron varios 

temas, porque el cobro que se hace se llegó a la determinación de que pagaran 

en el municipio y cancelado acá se hacía el pago. Entonces deben ver la 

jurisprudencia de que si se puede hacer o no. Ahora entendiendo la autonomía 

de la planta, pero tampoco hay un respeto por los acuerdos planteados. La 

persona que mantiene la planta, no estaba recibiendo los recursos. Quieren 

entregar una situación integral, para poder poner en forma todo, pero no hay 

que descuidar que más adelante pueden venir más problemas. El Concejal Sr. 

Orellana dice que bajo ningún motivo se puede recepcionar un pago en el 

municipio, porque teniendo que aprobar recursos es su labor, si la mantención 

se realizara como corresponde no tendrían problemas. Tendrán que echarle plata 

a un saco roto y todo lo que este a su alcance, sabiendo que son las APR la que 

pueden realizar ese cobro. Hay que comenzar a hacerlo efectivo porque no 

tienen otra instancia. El Concejal Sr. Muñoz dice que ahora que la APR se quiera 

hacer cargo es otro tema. El Sr. Pdte. dice que hay que reforzar las 

organizaciones comunitarias, dando la importancia, porque van a destinar 

recursos. El Concejal Sr. Muñoz dice que reciben un sector priorizan con FRIL, 

entonces ahora están priorizando el tema y cuando ofrecieron un Fondeve, no 

pudieron postular porque no tienen directiva vigente. Entonces hacer un llamado 

a la comunidad que se vaya empoderando, porque además hay un arreglo a la 

multicancha, hay una preocupación por el sector. Ya quisieran otros sectores ese 

nivel de inversiones, así que a ese cariño que respondan haciéndose responsable 

y espera que vuelva con el mismo cariño.  

El Sr. Pdte. dice que han estado haciendo efectivo el oficio de los techos 

de graderías. El Sr. DOM dice que ya informaron a las dos empresas de las obras 

indicadas y tendrán una reunión para ver el tema de las garantías.  

El Sr. Pdte. dice que, sobre el tema de pintura, serán incluidos en el FRIL 

de lomos porque no son algo barato. El Concejal Sr. Muñoz consulta si eso se 

está ejecutando o se va a postular. La Sra. Administradora Municipal dice que 

se anexó al proyecto actual. El Concejal Sr. Muñoz consulta será incluido el lomo 
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de toro de sarita u Hospital. El Sr. Secplac dice que todo esto que viene asociado 

a señalética vial y lomo de toros nuevos en El Cardal, Hospital, Los Héroes, la 

panadería está en el proyecto nuevo. A petición del Alcalde le gustaría hacer un 

pequeño informe de lo que se está ejecutando y lo que están en licitación, 

postulación y los que se están haciendo. Los FRIL que se hicieron hace un tiempo 

atrás, tienen solicitado en el Gobierno Regional y la demora de porque no lo han 

ingresado era porque faltaba detalles, así que tuvieron que hacer algunas 

mejoras. Lo otro que les atrasó un poco es uno que estaba externalizado en el 

club deportivo Millahue, les llegó el proyecto y lo fueron a ver con Ignacio 

encontrando bastantes fallas. Se hicieron observaciones siendo subsanadas por 

el consultor, así que había plazo hasta el 29 de noviembre.  El Concejal Sr. 

Orellana consulta si esto no cambia el proyecto, solo fueron algunas cosas 

técnicas. Hay que dejarlo en claro. El Sr. Pdte. dice que es un tema técnico y 

hay observaciones que deben ser subsanadas de forma definitiva. El Director de 

Secplac dice que son temas técnicos, porque algunas partidas eran muy 

generales y pidieron que se desglosaran. En PMU tienen la sede vecinal población 

los héroes, y mejoramiento del patio municipal. Además, próximo a subir sede 

Villa Alvarado, Villa La Pradera y cierre perimetral del club atlético Coinco. Esos 

proyectos recién se van a revisión y puede que queden elegibles, por eso hay 

que pelear la asignación de recursos, pero al menos ya están en el sistema de 

Subdere. En los procesos de licitación están los tres FRIL y están solicitando la 

habilitación de las oficinas municipales, además del bacheo del PMU IRAL, viendo 

en terreno los baches que se van a reparar. En ejecución tienen 4 proyectos que 

son área verde Villa Alvarado, reposición del Cuartel de Bomberos y Oficina de 

BancoEstado Conecta. Además, han estado apoyando al Jardín infantil Los 

Rulitos para hacer la salida de red al canal. Algunas cosas de vivienda donde 

tuvieron reunión con el Comité de Vivienda Entre Aguas, como saben el proyecto 

que recibieron de parte de la consultora Lidia Reyes no venía terminado, así que 

Arnaldo está haciendo algunas consultas. Pensaba que la gente tenía otra 

expectativa y la verdad es que entendió un bien el proceso. Se ingresará a Serviu 

solicitud del 20% para proyectos sin inicio de obras, se tendrá que buscar una 

nueva constructora para que lo puedan ejecutar. Además, para las labores de 
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obras de Millahue hay unas partidas que por cuenta municipal tendrán que 

hacerla. En una reunión firmaron una comisión y está la Administración 

Municipal, Secplac, Finanzas, y comisión de infraestructura y deportes. El Sr. 

Pdte. dice que van a terreno y están partiendo de cero como administración, 

dando prioridad, porque comenzarán a hacer algunas obras. Las personas de la 

comisión comenzaran la próxima semana, con las reuniones. El Director de 

Secplac. Dice que comenzarán con visita a terreno para que vayan viendo el 

tema. El Concejal Sr. Orellana consulta cuando estaría en plataforma la próxima 

licitación de Millahue, porque luego vendrá la ejecución del FRIL, sabe que se 

han dado muchas fechas. La Sra. Administradora Municipal dice que en la 

reunión se comprometió para trabajar con el Secplac, ayudando en materias de 

licitación pública. Ellos tendrán que subir a más tardar la próxima la licitación y 

el plazo que se dé para la adjudicación pensando que el contrato tiene que pasar 

por contraloría, a más tardar a fines de diciembre. El Sr. Pdte. dice que han 

avanzado en estos pocos meses y en lo personal tuvieron una reunión técnica 

con el tema de Millahue. Es un FRIL que fue emblemático y deben ir resolviendo, 

independiente de todos los errores que se han cometido.  

El Sr. Director de Secplac dice que la reunión con el Gobierno Regional 

también contempla la postulación a obras hídricas, pero también se menciona a 

los FRIL del año pasado. Es un tema complejo porque hay algunos casos en que 

los FRIL han quedado desiertos, por eso le van a dar una vuelta al FRIL de 

veredas. Quizás de una cantidad de veredas puedan ejecutar una parte, es algo 

que todos conocen y una prueba atingente. Si pone alerta en las licitaciones han 

quedado desiertas, no es el caso de Coinco, pero ha sucedido.  

El Concejal Sr. Muñoz consulta sobre el proceso de sala agrícola. El Sr. 

Director de Secplac dice que en los próximos proyectos que comenzarán a 

trabajar y elaboración. El Concejal Sr. Muñoz consulta si es un proyecto formato. 

El Sr. Director de Secplac dice que cuando estuvo en Secplac trabajando el 

proyecto se estaba realizando, por lo tanto, tiene avances. Hay que trabajar para 

dedicar tiempo, pero está dentro de los proyectos que se deben trabajar. La Sra. 

Administradora Municipal dice que si bien el pre diseño depende de los usuarios 

de Prodesal de cada comuna. Dependiendo de cada levantamiento lo que tiene 
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que esperar Secplac para finiquitar el proyecto. No es recomendable usar este 

tipo de anteproyectos, porque muchas veces depende del terreno. El Sr. Pdte. 

dice que están esperando la fecha, porque sabe que tendrán que hacer una 

reevaluación respecto a los montos. El Sr. Director de Secplac dice que recién 

ayer se pudo comunicar con Orlando y están a la espera de la fecha para una 

respuesta.  

El Sr. Alcalde comenta que en materia de alumbrado se hará un 

levantamiento.  Cuenta que el Concejal Gregorio Valenzuela está con licencia 

médica, acaban de avisar.  

El Concejal Sr. Muñoz consulta por el callejón Ureta. Informan que se 

encuentra en revisión.  

El Sr. Pdte. dice que finalmente agradecer a quienes pudieron acompañar 

en el aniversario de la comuna porque ha sido algo muy especial, también está 

claro por la suspensión de la actividad de Copequén. Expresar que dos 

funcionarios estaban relacionados con las personas que fallecieron, en el caso 

de Miguel Ángel y Rosita Banda, que es manipuladora en Copequén, y de un 

Concejal don Adalberto. Van a retomar las actividades en El Rulo, además de la 

inauguración de la clínica y además el tema de las citronetas. En la reunión de 

la asociación decidieron que se iba a suspender la final, porque existía la opción 

de jugar el fin de semana, pero hay que recordar que vienen las elecciones. 

Invitar que lo puedan acompañar, porque las personas le agrado mucho la 

instalación en la plaza de armas.  

La Concejal Sra. Ramos dice que se siente feliz de haber participado en la 

mayoría, además que son unas lindas actividades y las personas están felices 

de recibirlos en su sector. Quiere agradecer a todos los funcionarios, en forma 

especial a Karen, porque les sube el ánimo, han pasado momentos de emoción, 

entonces eso les hace saber que son un poco más sensibles. El Sr. Pdte. dice 

que harán extensivas los saludos, porque todos los funcionarios han dado lo 

mejor de sí. Antiguamente las Semanas Coincanas, eran un fin de semana, ahora 

retomaron las semanas completas.                       
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6.- Varios: 

 El Concejal Sr.  Muñoz, dice que en base al cumpleaños 149, quiere enviar 

un saludo a todos los Coincanos. Además, dar las excusas porque por motivos 

laborales no ha podido asistir a tantas actividades, pero en la plaza fue muy 

agradable la entrega del premio Cacique Huallilén. En esa misma línea de 

reconocimientos, le gustaría que pudieran reconocer a los Coincanos que han 

sido destacados, hace 2 años el 18 de octubre falleció don Nicolás Díaz, Alcalde 

de Rancagua, Regidor, Senador de la República, representante de los scout a 

nivel latinoamericano, propulsor de la ley del tabaco y en su gestión se creó la 

carretera del cobre, sobre todo se sintió Coincano y nació en esta casa. Su padre 

falleció cuando era joven y se quedaron con la imagen de don Domingo Díaz que 

andaba viendo sus árboles. Le gustaría que lo destacaran por la trayectoria que 

un Coincano pueda tener, es importante, porque los niños y jóvenes de la 

comuna sientan que se puede llegar muy lejos. Además, de sus creaciones 

literarias, que tiene unos poemas hermosos. Siente que están un poco en deuda, 

porque adquirieron este edificio, entonces están en deuda. Quiere proponer una 

manera de generar un homenaje, para que una cuadra al frente sea nombrada 

en su honor. La Concejal Sra. Ramos dice que se habló en un Concejo, y el 

Alcalde mencionó que debían honrarlo como merecía. El Sr. Pdte. dice que en 

un minuto lo propuso, este salón podría tener su nombre, sus hijos estaban de 

acuerdo. Además de poner el poema afuera para que la gente lo fuera 

conociendo. Lo de la calle le parece muy bien, porque las calles no se pueden 

llamar nuevo estadio. Comparte en que hay personajes que le han dado prestigio 

a la comuna, pero van a poner empeño en que el salón se llame Nicolás Díaz.  

El Concejal Sr. Muñoz dice que quiere comentar por un accidente que 

ocurrió en El Cardal, mismo sector donde hace semanas ocurrió un accidente. 

Cree que se hace necesario la aplicación de barreras de seguridad, se ha 

preguntado, pero le dicen que están haciendo el levantamiento. No puede ser 

que la familia se esté despertando con un auto adentro de la casa. Lo segundo 

es que el lomo de toro de El Cardal está ahí, pero ayuda a que la causa mediata 

que es el exceso de velocidad se pueda reducir. La Concejal Sra. Ramos dice 
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que el tema de la velocidad es un tema recurrente en los Consejos de Seguridad 

Pública, es tema de todos los días, en muchos sectores. En el fondo aun cuando 

piden fiscalización es un tema de cultura. Como dijo el Concejal Orellana hace 

un tiempo, quizás no soluciona el problema, pero ayuda un poco a mitigar y cree 

que esa curva necesita una intervención.  

El Concejal Sr. Muñoz dice que, en El Maitén, los vecinos denuncian que 

no se están llevando toda la basura, entonces espera que puedan aumentar la 

fiscalización. Además de ello, le comentaron de malos tratos de personas que 

trabajan en la empresa con personas de la comuna. No tiene nada en contra de 

las personas de afuera, pero cree que las personas de la comuna tendrán un 

poco más de respeto con sus vecinos. Le gustaría que eso se pueda revisar y 

conversar con la empresa. El Sr. Pdte. dice que habían tenido antecedentes de 

esta situación, Sebastián ya se juntó con la empresa, porque la labor que hacen 

es remunerada entonces deben tener otro trato hacia los vecinos. Ese tema ya 

fue abordado.  

El Concejal Sr. Muñoz quiere saber por la reunión que tuvo Secplac sobre 

la polivalencia y como se abordó. Insistir con el tema del furgón para postrados, 

además de hacer el esfuerzo para que se sume el día jueves. Los usuarios de 

los talleres quieren que se planifiquen las actividades hasta diciembre. El Sr. 

Pdte. dice que está vuelta que tuvieron fue mucha gente, así que pidió una 

reunión con los monitores. Además, fueron contratados por horas y debían hacer 

una distribución horaria en el año, así que los mismos profesores hicieron sus 

horarios, usando más horas en un mes que en otro. Acá hay un tema 

presupuestario, porque consultaba a DAF si tenían recursos, pero están un poco 

complicados. Ellos planificaban la cantidad de horas, entonces sería importante 

que las personas fueran la cantidad de personas que tienen. Ahora 

presupuestariamente no tienen dinero, pero la primera instancia es ver si hay 

ajustes a final de año. El Concejal Sr. Orellana dice que es válido el tema, 

entendiendo que hay una petición lo lógico es que dure todo el año y si la lógica 

es que se programó de la forma en que se menciona. Hay una mala distribución 

de horas y en el fondo es que se considere que ningún mes quedé sin 

actividades. Así que por eso hace la observación para que esto no pase a futuro. 
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El Sr. Pdte. dice que hizo la misma observación, porque no pueden quedarse sin 

actividad física, además de acuerdo a su realidad se programó este horario. Hay 

que hacer la planificación, pero vuelve a insistir en que debe ser responsable 

con el tema presupuestario. El Concejal Sr. Muñoz dice que si hacen clases 2 

veces a la semana al final tendrían que hacer clases 1 vez y se pierde el proceso. 

Otra solución es que se planifique con más horas. El Sr. Pdte. dice que a través 

del encargado de deportes tuvo que ver alguna alternativa a través de su 

presupuesto. Se dio la libertad para que cada monitor disponga libremente de 

sus horas. El Concejal Sr. Muñoz consulta por la reunión que sostuvieron con el 

liceo, el tema de la polivalencia con el director. Eso es importante dejarlo claro 

para saber que pueden hacer. El Sr. Secplac dice que fue al liceo y estaban 

viendo el tema del FAEP porque ingresaron los proyectos a la unidad técnica. En 

el FAEP tuvieron que ver las mejoras de las salas para poder incluir la 

especialidad de electricidad domiciliaria. Lo que hay que hacer es un cambio en 

el proyecto técnico 1 aumentando la potencia, encontrándose con la sorpresa 

que no tiene T1, así que es muy difícil. Si presentaban el proyecto iban a pedir 

normalización, no pueden porque la creación es casi de 100 millones. El Concejal 

Sr. Muñoz consulta si otro órgano puede tener ese proyecto, porque ese liceo no 

se financio con plata directa del municipio. El Sr. Director de Secplac dice que la 

encargada de proyectos DAEM hizo las consultas con la CGE y les dijeron que no 

tenían registro de los proyectos ingresados. En la DOM ni siquiera estaba el 

proyecto de construcción, entonces se dice que tuvieron en su poder el permiso 

de edificación, pero ahora no pueden encontrarlo. La última opción era tener 

algún registro preguntando a las contrapartes o fondo de financiamiento. El Sr. 

Pdte. dice que eso se llama reconstrucción de la historia. El Concejal Sr. Muñoz 

dice que el municipio puede apoyar al director en este tema, porque pueden 

planificar un calendario para ver todo paso a paso. El Sr. Director de Secplac 

dice que solamente le preguntaron por la electricidad, pero no pueden tener más 

aumento de superficie. Otra cosa que preguntan harto es por la evacuación de 

aguas lluvias, porque con un FAEP no alcanza para ver el tema. El Concejal Sr. 

Muñoz quiere solicitar al Concejal Orellana una comisión de educación, porque 

hay que ver la forma de conversar. El Concejal Sr. Orellana dice que entiende 
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que van a depender 100% de que se encuentre este dato, para poder avanzar. 

Hay que ver otras alternativas, porque o sino se cae el proyecto. El Sr. Pdte. 

dice que es un gran proyecto y hoy se hace súper responsable hablar claro, 

porque después no podrán hacerse responsable. El Concejal Sr. Orellana dice 

que hay que ver si efectivamente el interés, independiente de que unos hablen 

más que otros respecto al tema y es un interés común. Se deben poner en el 

escenario que no encuentren ese dato que es vital para poder avanzar. El Sr. 

Director de Secplac dice que, así como puede que no esté puede que nunca se 

haya hecho, porque antes eran diferentes los permisos. En el caso que no 

existiera hay que contratar un profesional para que haga la normalización que 

sale cerca de 7 millones.  

El Concejal Sr. Valenzuela Silva, dice que quizás hay que considerar que 

en el siniestro se quemó archivos, por eso pedir un certificado de bomberos, 

entonces explicar que no estaban digitalizados. Quizás esa sea una salida para 

que el proyecto continúe. El Sr. Pdte. dice que hay que considerar en que pueden 

pagar algo.  

El Concejal Sr. Muñoz dice que otro tema es la publicidad electoral, le han 

manifestado vecinos que candidatos estén poniendo propaganda en lugares no 

establecidos. Todos hicieron campaña, entonces hay que tener las reglas claras. 

Hay mucha queja de vecinos, especialmente de uno con palomas de color azul 

que tiene en todos lados instaladas en lugares no habilitados. Algunos incluso 

han martillado carteles en los arboles de la plaza, ojalá se hagan las denuncias 

y retiro correspondiente. El Sr. Pdte. dice que entregaron un listado a Servel de 

lugares donde se podían instalar carteles, entonces hay que denunciar. El Sr. 

Director de Control dice que Servel ya sabe que la DOM puede retirar los carteles, 

además de tener un listado de los candidatos que están infringiendo las normas 

para hacer las denuncias correspondientes ante el Servel. Así mismo insta a los 

vecinos y autoridades a hacer las denuncias, deben tomar fotos e ingresar a 

Servel.cl donde hay una plataforma de denuncias. Si no pasa nada, es porque 

se demora en emitir las resoluciones, pero el retiro está facultado para hacer los 

retiros de la propaganda y poder aplicar multa.  
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El Concejal Sr. Valenzuela Silva, dice que lo más triste es que vulneran la 

ley y están postulando para defender y cambiar el pensamiento, formas y que 

las leyes protejan a los ciudadanos. En algunos sectores los carteles impiden la 

visión de la carretera, pero sería importante hacer la denuncia. Además, quiere 

felicitar al Concejal Muñoz por el tema del Sr. Díaz y al Alcalde por la posibilidad 

de tener el salón con su nombre. Además, reiterar los lomos de toro pendiente, 

cruces peligrosos y sectores donde no hay barreras de contención. Una vecina 

por las redes sociales pide que se haga una limpieza en las veredas de Chillehue. 

Además, consulta por el tema del convenio del bacheo con la Municipalidad de 

Rancagua. El Sr. Pdte. dice que la semana pasada los directivos tuvieron una 

reunión con la municipalidad, pero no han tenido respuesta. Tendrá una reunión 

en Rancagua así que pasará a hablar del tema y durante la semana contesta 

como le fue.  

El Concejal Sr. Valenzuela Silva, dice que como ya tiene un nexo con el 

Alcalde de Chimbarongo ellos tienen una máquina para arreglar caminos. 

Anteriormente había conversado con el Alcalde y no tiene problemas en prestar 

la máquina. Es una buena inversión para arreglar los caminos. El Sr. Pdte. dice 

que lo llamará porque no tenía conocimiento de la máquina.                     

 

Tratado el temario contenido en la convocatoria y no habiendo Señores 

Concejales interesados en hacer uso de la palabra, el Sr. Pdte., del Concejo 

Municipal de Coinco, da por terminada la Sesión, a las 12:20 horas. 
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